
用 活技术改 造和产品 开 发资 金

增强 企业的 活 力 和后 劲

湖南省资江氮肥厂财务处

我厂是湖南省三大化肥骨干企业之一，现

有固定资产总值1.55亿元，职 工3 400多 人。
近几年，我们在深化企业改革的过程中，针对

设备老化、工艺落后、产品单一、后劲不足的

现状，有计划地引进先进 技 术，推 动 技术进

步，不断调整产品结构，走出 了 一条 以肥为

主、多种经营的道路，在不到六年的时间里，
我们花了5 000多万元的资金，先后 成 功 地进

行了15项节能降耗的技术改造，不仅较好地解

决了我厂合成氨汽耗、电耗高，尿素氨耗高的

三个“老大难”问题，而且扭转了产品单一的

局面，使企业的经济效益稳步提高。从1985年

到1989年，连续五 年，销 售 收 入平 均递 增

17.89% ，利润总额平均递增30.15%，上交利

税平均递增19.89%。1990年在市场疲软、资

金紧缺、涨价因素有增无减的困难情况下，仍

然实现利润600万元，超额完成了承 包任务。
作为财务部门，我们主要做了以下几个方面的

工作。

一、多方筹措资金，确保资金供应

近几年，在技术改造和产品开发过程中，

我厂的资金供需矛盾十分突出。为了确保技改

工程和新产品开发所需的资金，我们采取了一

系列行之有效的办法。
1.用活自有资金，实行有保有压。由于我

厂家大业大，需要用钱的方面很多，我们在进

行资金综合平衡时，坚持先生产后非生产的原

则，规定非生产性项目所 占资 金比 重 应低于

30%。而对节能降耗项目，即使 资 金 缺口较

大，我们也先立项，然后千方百计筹集资金，
确保供应。如1988年，由于我厂有三项节能降

耗工程要同时动工，自有资金非常紧张，我们

在安排年度资金时，将已纳入计划的 1 栋宿舍

和经营大楼项目砍掉，从而使有限的资金能较

好地发挥效益。
2.建立厂内银行，吸收内部闲散资金。过

去，我厂对外帐号有14个，往往导致 大 量的

资金闲置。从1987年开始，我们建立了厂内银

行。使14个对外帐号变为一个，并直接吸收闲

散资金300多万元。同时，我们还在银行部门

的支持下，开展自办储蓄业务，以此获取银行

部门每年300多万元的优惠贷款。
3.大型项目向社会筹措资金。1987年我厂

根据现有设备利用情况以及尿素系统的生产状

况，提出了 “合成氨系统填平补齐，扩建尿素

3 万吨”的方案，但考虑到资金不落实，准备

推迟到“八·五” 期间实施。我们财务部门与

销售部门通过与各地农资公司广泛联系，按照

互利互惠的原则，在 4 个月的时间里，就将该

工程所需的2400万元资金予以落实，从而使我

厂最大的技改项目提前在1990年 6 月全部交付

使用。
4.“短、平、快”项目向职工集资。1988
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年，我厂根据精甲醇产品销路好的特点，计划

扩大生产能力 1 万吨，需要资金118万 元。在

当时资金异常紧张的情况下，为了既能保证正

常生产资金的需要，又使该工程早日动工，我

们决定向职工个人集资，在不到一个月的时间

里就集资200万元，从而保证了该 工程 当年改

造，当年见效。该工程当年就增 加 利润7.8万
元，1989年增加利润216万 元。对 于 其 他 的

“短平快” 项目，我们则采用风险抵押金的形

式筹集资金。如甲醇纳新产品，由于其不仅能

较好地利用本厂的剩余资源，而且投资少、见

效快，我们财务部门建议实行风险抵押，从而

使该项产品从设计到投产只花了 4 个月，当年

就收回了投资。

二、加强财务管理，降低工程造价

在较好地解决了资金供需矛盾后，我们便

在降低工程造价上大作文章，力争 做 到 投资

少，造价低，效益大。
1.外包内包双管齐下。无论是技改项目还

是新产品工程，我们都是从最大限度利用本厂

设备、人力资源入手，实行以内包为主，内外结

合的多项承包。对本厂不能承包的项目，则采

用招标方式对外承包。如对我厂 3万吨尿素扩

建工程，我们充分发挥本厂检修、加工土建力

量强，各种安装人员齐全的优势，内包了大部

分工程，只有36%的工作量由外单位承包。而

在对外承包中，我们又充分利用承包单位多的

优势，采取招标方式，降低工程造价。如合成

框架原概算为214万元，最后我们 通过 采取招

标方式，仅以181万元承包给一家技术 过 硬的

施工队伍。由于我们采取了外包内包双管齐下

的措施，特别是内包比重大，取费低，从而使

工程造价大大降低。该工程原 计 划需 要投资

2 400万元，实际花了1 700多万元。
2.预决算审核三家把关。针对我厂技改任

务重，新产品开发的品种多等特点，从1988年

初开始，我们建立了预决算三家（基建部门、

审计部门、财务部门）联审制度。对每一项工

程预算都坚持过三关，力争把不合理的取费在

厂内核减掉。三家联审制度的实施，对降低工

程造价有显著的效果。1988年，我们三家联审

共核减费用118.54万元，1989年核减127.43万
元。1990年核减107.1万元。从 而使 单项工程

成本大大降低。
3.在核算上实行分库分帐管理。对大型技

改项目和新产品的核算，我们改变过去那种统

一在专项工程支出中核算的方式，专门成立了

一个基建财务组。其核算方式也由按工业会计

制度核算，改为按建设单位会计制度核算，各

种材料和设备实行分库管理。采用这种核算方

式既可以按单项工程和单位 工 程进 行明 细核

算，便于控制费用支出，又能分资金渠道掌握

资金使用情况，有利于 资金 使 用上 的信息反

馈。

三、实行倾斜办法，开辟厂内“经济特区”

在深化企业改革过程中，为了较好地解决

职工吃企业 “大锅饭”的问题，1988年我厂实

行了集团承包经营。随着 内 部经 营方 式的变

化，难免出现一些短期行为，许多承包集团不

愿承担新产品开发和技术改造的风险，为了确

保企业的活力和后劲，我们把技术改造和新产

品开发作为一项重要内容予以承包，利用承包

机制的功能约束短期行为。
1.开辟厂内 “经济特区”。在实行集团承

包经营的同时，我们建议厂部将原已纳入厂部

新产品开发计划的精细化工承包集团、消毒剂

分厂划为厂内经济特区，并从三个方面为他们

创造宽松的经济环境：一是管理体制上实行供

产销一条龙；二是技术引进和人才调配上实行

厂部包干；三是资金使用上实行弹性定额，不

足资金由财务部门供应。这些措施极大地调动

了两个承包集团的积极性，使新产品开发的步

伐加快。如精细化工承包集团开发的专用复肥

新产品，通过两年的市场考验，已成为我厂的

又一主导产品，从投产到现在已 实现 利润210

万元，不仅收回了全部投资，而且还将继续发

挥效益。
2.采取倾斜办法。对愿意承包技改工程的
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单位，我们则注意落实以下两个方面的优惠办

法：一是技术改造后带来的经济效益80%归集

团所有，技改资金税前还贷利息全部由厂部负

担；二是对技改工程节约部分全部算集团内部

利润，并另按10% 给予奖励。这些措施对各集

团的吸引力很大，大家纷纷争搞技改项目。如

尿氨集团开发的Φ3 000均布 型 炉算 技 术不仅

使本厂七台煤气炉换上了新炉算，而且已有40

多台推广到全国21个同类型兄弟厂家使用，这

个项目在全国节能杯新技术展览中被评为优秀

项目。在新产品的开发上，主要采取以下优惠

办法：第一，新产品试制和试销期内的亏损由

厂部负担，从而解除了各集团的后顾之忧；第

二，新产品投产后的利润70%归集团、20%归

销售部门、10%归厂部。这样既可使产品的开

发、销售一环扣一环，又能使产销双方的积极

性更高。如我厂尿氨集团在保证尿素稳定高产

的同时，充分利用闭置的旧设备，没向厂部贷

款就开发出液体二氧化碳，创造了较好的经济

效益。
3.在 “工效” 挂钩比例上给予照顾。在厂

部与各承包集团实行工资总额与上交厂部内部

利润挂钩后，为了鼓励各承包集团搞好技术改

造和新产品开发，我们在制定厂内经济责任制

时规定：凡技术改造和新产品开发增加的内部

利润，挂钩比例较其 他 内部 利润 增加 5 % ～

10%。

四 、进行投资分析，注重投资效益

我厂任何一个项目的上马，我们都从技术

的先进性、生产能力或市场前景等方面进行充

分的论证，确保技术改造和新产品开发能取得

较好效益。
1.积极参与投资项目的可行性研究。我们

财务部门充分利用会算帐、信息灵的特点，对

每一个投资项目都从投资是否最少，投资回收

期多长，投资回收率及投资效果系数是否高等

方面进行计算、分析，从而确保投资效益。
2.对新产品投产后的效益进行认真分析。

我们在核算方式上将新产品的核算单列，为了

及时、准确了解每一种新产品的投资效果，我

们在核算方式上实行每种新产品单 独 核 算。
如我厂的奥特钙系 列 产品，1987年 6 月投产

后，到年底没有盈利，还亏损4.12万元，当时

有些人提出停产，我们认为该产品尽管略有亏

损，但半年内已负担厂部各种管理费用10多万

元，不宜停产，加之该产品销路正 在逐 步打

开，潜在盈利能力较大。这一继续生产方案确

定实施后，到1988年底，奥特钙系列产品不仅

没有亏损，反而盈利10多万元。
3.采取促销措施，打开新产品销路。任何

一个新产品的问世，都有一个为用户所认识的

过程。新产品一经问世，就要不失时机地尽快

地打开销路，争取更多的用户。为此我厂专门

组织了一支推销队伍。我们财务部门则主动承

担有关货款结算的事宜，并负责清收各种滞呆

货款。几年来，我们每月月中都派人到各地将

销售货款清收回厂。不仅使新产品生产部门能

大胆地开发，也使财会人员了解到更多的市场

信息。
近六年来，我厂的实践表明，企业只要依

靠科技进步，积极引进先进技术，改造传统技

术，开发新产品，企业活力才会增加，经济效

益才会提高。我厂这几年尽管每年 都 有600万

元以上的原材料、燃料、动力的涨价因素，但

由于在技术改造方面抓得紧，煤耗、汽耗、氨

耗、电耗等主要消耗指标则逐年降低，加上新

产品效益的发挥，促进了我厂经济效益的逐年

提高。
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